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Mot du président 
La dernière année fut mouvementée à plusieurs égards en raison du contexte 
économique et des intempéries de cet été. Plus que jamais, nous avons été présents sur 
le terrain afin de défendre vos intérêts auprès des acteurs gouvernementaux, mais 
également afin de vous informer de ce qui se passe dans notre secteur. Cette année, l’UPA 
de Portneuf a été présente dans les médias de manière régulière avec une participation 
à la Radio Choc Fm sur une base quotidienne, et ce, dans le but d’informer la population 
quant à notre réalité. Nous ne parlerons jamais assez d’agriculture et cette chronique 
nous permet de nous rapprocher des citoyens ce qui ne peut qu’être bénéfique pour tous. 
Je me permets de vous réitérer que nous serons toujours présents pour vous, pour vous 
défendre. Il importe de nous solliciter lorsque vous vivez des situations plus complexes, 
nous sommes là pour vous !  
 
Je tiens également à saluer le travail de tous les membres du conseil d’administration de 
l’UPA de Portneuf. Votre dévouement est exceptionnel et vous faites une réelle 
différence.  
 
Christian Hébert,  

Votre président 
 

Conseil d’administration 2022-2023 
M. Christian Hébert Président 

M. Gilles Grandbois Vice-Président 

M. Patrick Derome Autre production végétale, secrétaire-trésorier 

M. Mathieu Langlois Autre production animale - Porc 

M. Sylvain Trottier Principale production locale - Lait 

M. Philippe Alain Principale production locale - Bœuf 

M. Laurent Denis-Gravel  Principale production locale - Acéricole 

M. Réjean Laquerre Principale production locale – Cultures commerciales 

M. Jocelyn Matte  

VACANT  

Principale production locale – Bois 

Ferme de petite taille 

Mme Gabrielle Durocher Relève 

M. Michel Grenon Administrateurs territoriaux 

M. Jean Julien Administrateurs territoriaux 

M. Jérôme Thivierge Administrateurs territoriaux 

M. Félix Ricard Administrateurs territoriaux  

M. Mario Delisle Administrateurs territoriaux 

M. Jean-Paul Bhérer Administrateurs territoriaux 
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Dossiers régionaux 

ENTENTE SECTORIELLE SUR LE DÉVELOPPEMENT DES ACTIVITÉS AGRICOLES ET 

AGROALIMENTAIRES DE LA RÉGION DE LA CAPITALE-NATIONALE ET DE LA VILLE DE 

LÉVIS 2023-2025 

L’entente sectorielle 2023-2025 s’est poursuivie encore cette année. Avec un budget de 

1,6 M$ sur trois ans, les partenaires signataires de l’Entente sectorielle continuent la 

réalisation de nombreux projets dont voici un résumé : 

1)   Remise en production des terres agricoles inexploitées 

• Reconduite du Programme d'aide financière 2023 - Incitatif à la remise en production 
des terres agricoles inexploitées avec 22 demandes de projets reçues sur 5 MRC 
différentes, dont 10 au sein de Portneuf 

2) Développement des marchés 

• Consolidation de partenariat chez les détaillants en alimentation, restaurants et 
hôtels pour favoriser le positionnement des produits régionaux dont plusieurs 
producteurs de Portneuf font partie. 

• Reconduite du Programme d’aide financière offert pour soutenir les marchés publics 
et les circuits agrotouristiques : 16 marchés publics dont 4 de notre territoire et trois 
circuits courts dont un sur notre territoire en ont bénéficié; 

3) Relève entrepreneuriale et main-d’œuvre 

• Consolidation des activités du Camp d’entraînement agricole à Sainte-Anne-de-
Beaupré et sur des sites satellites; 

• Soutien au financement de la travailleuse de rang; 

• Soutien à l’ARTERRE afin de favoriser le démarrage et le transfert d’entreprises 
agricoles;  

• Sur les traces de Louis Hébert avec comme gagnant l'entreprise Le Suisse Hoptimiste 
situés dans Portneuf ;  

• Projet la Parcelle au Grand marché pour soutenir la relève agricole ;  
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Environnement 
AGRICLIMAT 2.0 

La phase 2 du projet Agriclimat se poursuit, depuis mai 

2021, après avoir débuté par une première rencontre 

avec le Groupe de travail régional (GTR), le 30 mars 

2022. L’objectif était de présenter le rôle des deux 

fermes pilotes sur le territoire afin de tester le 

calculateur de gaz à effet de serre (GES) à la ferme et 

certaines actions pour les réduire. Le 11 avril 2023 eut 

lieu le 2e groupe de travail ayant comme objectif de 

faire un retour des fermes pilotes en plus de partager 

sur la faisabilité des pistes de réduction. Le prochain groupe de travail régional est prévu 

le 14 février prochain ayant comme thème la séquestration du carbone. Dans la prochaine 

année 2024, débutera, parallèlement à la phase 2, la phase 3 d’Agriclimat qui vise à 

accélérer et à amplifier la lutte contre les changements climatiques dans le secteur 

agricole et diffuser largement ces connaissances aux acteurs au centre des décisions, sous 

de multiples formes, afin de renforcer la capacité à agir du secteur.  

PROJET ADAPTATION DES ENTREPRISES AGRICOLES DE LA CAPITALE-NATIONALE AUX 

CHANGEMENTS CLIMATIQUS 

Le projet Adaptation des entreprises agricoles de la Capitale-Nationale aux changements 

climatiques a débuté au début de l’année 2023 grâce au financement du ministère de 

l’Agriculture, des Pêcheries et de l’Alimentation (MAPAQ) dans le cadre du programme 

Prime-Vert. Ce projet a pour objectif de favoriser la lutte contre les changements 

climatiques et la résilience des fermes de la Capitale-Nationale.  

C’est en collaboration avec Agriclimat qu’une démarche diagnostique permettra 

d’évaluer le bilan des gaz à effet de serre (GES) et la vulnérabilité aux changements 

climatiques des entreprises participantes. Des recommandations d’actions visant une 

meilleure adaptation aux changements climatiques, des pistes de réductions de GES et de 

séquestration de carbone émaneront de ces diagnostics.  

Ce projet a permis d’ajouter cinq entreprises de la Capitale-Nationale, dont deux de 

Portneuf, soit une entreprise bovine et une entreprise laitière et ainsi assurer un transfert 

de connaissance pour l’ensemble de la Capitale-Nationale.  
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PLAN RÉGIONAL DES MILIEUX HUMIDES ET HYDRIQUES 
 
La Loi sur les milieux humides et hydriques (Loi 132 adoptée en 2017), contient 
l’obligation pour les MRC de se doter de Plans Régionaux des Milieux Humides et 
Hydriques (PRMHH) en juin 2023.  Suite à la séance d’information du 11 mai 2021 et au 
sondage de l’automne 2022, le PRMHH de Portneuf devait être déposé au ministère de 
l’Environnement, de la Lutte aux changements climatiques, de la Faune et des Parcs 
(MELCCFP) à l’été 2023. Il n’y a toujours pas de retour du MELCCFP pour le moment.  

Dossiers locaux 

COMITÉ CONSULTATIF EN AGRICULTURE (COCAG) 

Ce comité de la MRC de Portneuf réunit différents producteurs agricoles et acteurs 

municipaux afin de discuter de divers dossiers en lien avec l’aménagement du territoire. 

Des administrateurs et des producteurs agricoles ont activement participé aux rencontres 

de ce comité au cours de la dernière année. 

TABLE DE CONCERTATION AGROALIMENTAIRE 

Quelques administrateurs de l’UPA de Portneuf siègent sur ce comité afin de supporter 

le développement du secteur agroalimentaire de Portneuf. Cette table de concertation 

fait la promotion des produits agroalimentaires de la région et vise à accroître la 

transformation de ces produits chez nous par notamment la virée enracinée.   

 

Protection du territoire agricole 

AVIS DÉPOSÉS À LA CPTAQ 

Cette année, 18 avis ont été déposés à la CPTAQ par la Fédération dont 4 pour la région 

de Portneuf que ce soit pour des demandes d’aliénation et d’utilisation à des fins autres 

que l’agriculture pour des travaux de réfection de ponceaux, demande de dézonage, 

chemin public, conduite d’égout souterraines ect. 
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VIE DÉMOCRATIQUE 

Accueil des nouveaux producteurs 

M. Gilles Grandbois est l’administrateur responsable de l’accueil des nouveaux 

producteurs. Nous avons eu 16 nouveaux producteurs au cours de l’année 2022-2023 qui 

ont tous été rencontrés ou contactés par M. Grandbois. Cette rencontre est l’occasion 

contact de fournir des informations sur l’organisation, les avantages d’être membre, les 

services offerts et faire connaître le rôle de l’UPA locale aux nouveaux producteurs. L’UPA 

de Portneuf tient à remercier M. Grandbois pour son dévouement !  

 

VALORISATION 

ACTIVITÉ SOCIALE DES PRODUCTEURS DE PORTNEUF  

Les administrateurs de l’UPA de Portneuf ont convié tous les producteurs de leur 

territoire le samedi 19 août 2023 à la Ferme JP Côté & fils située à Neuville.  

Pour l’occasion, plus d’une centaine de producteurs ainsi que leur famille étaient présents 

afin d’échanger ensemble des enjeux de l’heure, mais également pour socialiser de 

nouveau. Les enfants se sont divertis dans le jeu gonflable pendant que les producteurs 

ont été en mesure de rencontrer plusieurs administrateurs de leur UPA locale ainsi que 

divers représentants agricoles de la région dont la Financière agricole du Québec, de 

Promotuel assurance et de Desjardins.  

Au cours de cette journée, les Portneuvois se sont délectés du délicieux maïs sucré de 

Neuville en plus de se régaler de hot-dogs 

préparés par l’équipe de M. Pierre 

Bruneau de la Meunerie Dynamix. De 

plus, il y a eu dégustation d’une tire sur 

glace au grand plaisir de tous. 

Plusieurs invités étaient présents, dont le 

député provincial de Portneuf M. Vincent 

Caron, le député fédéral, M. Joël Godin. 
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L'UPA était présente à l'Exposition Agricole de Portneuf!  

L'UPA de Portneuf était présente à l'Exposition agricole de Portneuf le samedi 12 août 

dernier à Saint-Marc-des-Carrières en partenariat avec le comité Bien-être en milieu 

agricole de Portneuf (BEMAP). Les administrateurs présents ont discuté des services 

offerts par l’UPA aux productrices et aux producteurs.  

SENSIBILISATION AUPRÈS DES MOTONEIGISTES  

Le président de l’UPA de Portneuf, M. Christian Hébert, conjointement avec le député 

provincial, M. Vincent Caron, ont 

rencontré les médias pour lancer la 

campagne de sensibilisation auprès 

des motoneigistes afin que ceux-ci 

respectent les sentiers balisés. Cette 

campagne se déroulera tout au long 

de la période hivernale. Le député 

de Portneuf a remis une aide 

financière de 1 000 $ pour l’acquisition et l’impression des affiches qui seront distribués 

aux producteurs et fédération de motoneige. Cet hiver, respectons les sentiers pour 

mieux protéger notre garde-manger. 

PRIX DE VALORISATION DE L’IMPLICATION 

SYNDICALE  

La Fédération a créé une nouvelle distinction afin de 

mettre en lumière l'implication et le rayonnement des 

productrices et producteurs de son territoire. Lors de 

l'AGA, le président du comité de vie démocratique, 

Patrick Derome, a remis le Prix valorisation de 

l'implication syndicale à M. Gilles Grandbois.  

M. Grandbois est impliqué depuis plus de 25 ans au sein de diverses instances de l'Union. 

Il siège également sur la Table Agroalimentaire de Portneuf, au Conseil exécutif de la 

Fédération, il est responsable de l'accueil des nouveaux producteurs de sa région 

et représentant Faune à la Fédération québécoise des chasseurs et pêcheur. L’UPA de 

Portneuf souhaite féliciter M. Granbois pour ce prix grandement mérité! 
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PORTE OUVERTE DE L’UPA DANS 

PORTNEUF  

Plus de 3 100 visiteurs se sont rendus sur les fermes de 

la Capitale-Nationale et de la Côte-Nord lors de la 

journée des Portes ouvertes Mangeons local de l'UPA, le 

dimanche 10 septembre 2023. Pour l’UPA de Portneuf, 

l’entreprise Miel & Co était hôte de cette journée. Les 

Portes ouvertes Mangeons local permettent aux 

visiteurs de découvrir le savoir-faire exceptionnel des 

agricultrices et agriculteurs de chez nous.   

SALON DE LA SEMAINE DE L’AGRICULTURE, DE L’ALIMENTATION ET DE LA 

CONSOMMATION 

L'UPA de Portneuf a accueilli près de 250 personnes, dont plusieurs productrices et 

producteurs agricoles de Portneuf lors d'un cocktail dînatoire le samedi 14 janvier 2023, 

dans le cadre de la Semaine de l'Agriculture, de l'Alimentation et de la Consommation. 

Cette activité est orchestrée par les étudiantes et les étudiants de la Faculté des sciences 

et de l’alimentation de l’Université Laval. Les convives ont dégusté de savoureux produits 

provenant de producteurs de la région de Portneuf et ont été en mesure d’échanger 

concernant leur réalité agricole.  

Lors de cette exposition, plusieurs représentants du secteur agricole étaient présents afin 

de présenter leurs machineries, leurs produits ou leurs organisations. Cette activité 

gratuite pour les jeunes et moins jeunes est l’occasion idéale afin d’en apprendre 

davantage sur l’agriculture d’aujourd’hui.  

OPÉRATION INFLATION  

Dans le cadre des résultats du sondage de l’UPA concernant l’inflation, les représentants 

de l’UPA de Portneuf ont rencontré le député 

provincial, M. Vincent Caron. Lors de cette rencontre, 

les représentants du conseil d'administration ont fait 

état de la crise inflationniste ainsi que des 

répercussions sur la rentabilité des entreprises de la 

région. Ces échanges ont permis de faire le point sur la 

situation actuelle dans le milieu agricole et de porter le 

message auprès de nos élus.  

https://www.facebook.com/saac.ulaval?__cft__%5b0%5d=AZXGJwwYd1moTRm2BweS6mJgSQxon-IGAeK0pOlGt90XGqJUhm1TR9TU4pQEbe-nkmJXycZkWQ5t4fAZpU72w0KfySOWlRa8a63ilx9HR_R4T7lQEQ0Oo9UkYcdNdEV9nIDIyTXGbLUrmuKRpugvo_OmqpGyZfgmiPcp9RsMhfhsv49jaVcfVWttttyN9xT0ZVM&__tn__=-%5dK-R
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Santé psychologique 

UN APPUI IMPORTANT POUR SOUTENIR NOTRE TRAVAILLEUSE DE RANG POUR LA 

RÉGION !  

 

L’UPA de Portneuf à travers son comité BEMAP ont 

poursuivi leurs activités. Dans le but de maintenir 

les services de la travailleuse de rang, Mme 

Myriam Lachance sur le territoire, l’UPA de 

Portneuf a décidé de financer cette précieuse 

ressource avec une somme de 4000$ qui sera versé 

sur deux ans. Il s’agit du dernier versement cette 

année. 

La mission de la travailleuse de rang est de venir en aide aux agriculteurs et leurs 

employé(e)s, peu importe la situation à laquelle ils sont confrontés : conflits familiaux, 

manque de relève, problèmes financiers, violence, épuisement, problème de 

consommation, pensées suicidaires ou autres. Mme Lachance offre un service d’écoute et 

d’accompagnement aux producteurs agricoles vivant des problématiques psychosociales 

et de détresse. 

Ses services sont offerts gratuitement aux producteurs, aux membres de la famille (de 

plus de 15 ans), à la relève ou aux employés. Tous les services sont confidentiels. Pour ce 

faire, vous pouvez contacter Mme Myriam Lachance en appelant ACFA au (450) 768-6995.  

L’UPA de Portneuf tient à remercier le comité BEMAP ainsi que l’organisme 

communautaire en santé mentale de Portneuf l’Arc-en-ciel pour leur excellent travail.  

AUTRES REPRÉSENTATIONS 

• Dossier avec Hydro-Québec ; 

• Rencontres avec le député provincial, M. Caron; 

• Rencontre concernant la récupération de plastiques de fermes ; 

• Présence pour des entrevues à CJSR ainsi qu’à CHOC-FM ; 

• Présence lors des activités de la relève agricole et aide financière ; 

• Présence chez Alcoa pour parler de l’agriculture.  


